
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL SABADO 15 DE SETIEMBRE DE 1810.

S. Nicomedes Martir.

NOTICIAS.

Sigue el Diario de Tortosa.

Dia 10. En la tarde de este dia se pasó á nuestro campo un aleman y declaró que la fuerza enemiga de Tibens era de 2.300 hombres de infantería y 700 caballos: que en Cherta habia 30 piezas de artillería con 4 morteros: que la fuerza total de una y otra parte del Ebro era de 8 á 900 hombres de infantería y 1500 caballos. = Los tortosines no desmienten su valor y patriotismo á vista de los nuevos peligros: hoy se han dexado ver formados por compañías que ellos mismos han levantado con toda regularidad y el mejor orden. Considerándose todos sin distincion alguna soldados, reyna una admirable armonía entre paisanos y militares.

Dia 11. El enemigo se ha ocupado en reconocer el campo, tomando medidas y levantando planos sin duda con el objeto de atrincherarse contra los fuegos del puente, batir este punto y por medio de otra línea transversal disparar contra la ciudad.

Dia 12. Al amanecer de este dia 600 soldados y algunos paisanos hicieron una salida de la plaza con ánimo de atacar al enemigo. El resultado no nos fué favorable: Laval y Chlopiki cargaron sobre los nuestros con fuerzas emboscadas é infinitamente superiores y tuvimos 36 heridos, algunos dispersos y de 12 á 15 muertos.

Dia 13. Los franceses se ocuparon en abrir una grande zanja desde el huerto de Yiner hasta cerca del rio.

Dia 14. Llegó á la plaza la noticia de haber desembarcado en el Fangar su nuevo gobernador el conde de Alacha.

Dia 15. El expresado xefe hizo su entrada pública en la ciudad. Velasco salió para Tarragona á las 3 de la tarde, bastante agravado en su dolencia. Hoy hemos dividido mas claramente las trincheras que ha hecho el enemigo.

Dia 16. Parece haberse oido un gran fuego hácia la parte de Tibisa: los enemigos sacaron algunos carros de heridos de la casa de Misericordia para llevarlos á Cherta.

Dia 17. Se observó que el enemigo proseguia los trabajos de las zanjas, y que junto al huerto de Yiner que está á la izquierda del puente habia reunido mucha madera. Parece que en el paso del Ebro por Tibens los franceses tienen dos barcas puestas ya con gúmena.

Dia 18. Se ha dicho en la plaza haber llegado al mas de Barberans una avanzada del ejército valenciano, previniendo á aquella poblacion que no llevase raciones á los franceses por quanto estaban para llegar fuerzas respetables de aquel reyno.

Dia 19. Se confirma la voz de la próxima llegada del ejército de Valencia á las inmediaciones de esta plaza y sabemos que Suchet está en Cherta.

Dia 20. A la izquierda de Aldober se ha observado un grande humo: un paisano que viene de la Masia de Bellet, asegura que los franceses han dado fuego á un campamento y que se oian á lo lejos muchos tiros. Las gentes conjeturan que esto pueda ser ó alguna escaramuza del valiente capitán Buzons, cuya guerrilla no cesa de dañar el enemigo, ó algun choque sério con la division de Garcia Navarro ó Campo Verde: y aun se adelantan á decir, que la quema del campamento indica que el enemigo se dispone á levantar el sitio de esta plaza.

Dia 21. En punto de las 10 de la noche los franceses han vuelto á atacar la cabeza del puente, pero han sido vigorosamente rechazados, sin mas pérdida por nuestra parte que la de un capitán y 4 soldados heridos 2 de ellos gravemente. Toda la guarnicion goza de una completa salud y se halla llena de ardor por llegar á casos mas serios y decisivos.

Se continuará.

Valencia 24 de julio.

Carta dirigida desde Navarra á un sugeto de crédito por otro que la es igualmente.

»Te incluyo las gazetas número 14 y 15: hay mas; pero no han llegado á causa de hallarse interceptados los correos por nuestras gerrillas que por momentos van tomando un vigor é incremento extraordinario.

El tío de Mina, que nos le da muerto las gazetas bilingües de los gavachos cerca de la venta de Rentería, ha resucitado tan furioso, que despues de haber batido á los franceses en Peralta, Estella, el Carrascal &c. en cuyas acciones les ha muerto y hecho prisioneros mas de mil hombres, cogido mil y quinientas espadas de montar, mucho vestuario, varios carros de cartuchos, y 2 cañones, osó dias pasados pedir raciones á Pamplona, cuya ciudad viéndose confusa, con el oficio de Mina, lo presentó al gobernador Dufuor, que ordenó se le diese inmediatamente quanto pedia (*es de creer que esta concecion seria debida menos á la generosidad de Mr. que al temor de que Mina, vengase en los prisioneros que acababa de hacer otra respuesta menos satisfactoria.*)

Viendo Mina el buen éxito de su solicitud, ha exigido de la misma ciudad 700 onzas de oro, conminándola en caso de negativa con cortarle el agua de las fuentes y apresar el numeroso ganado del abasto. Desde entonces está interceptado el tránsito, y ayer regresaron algunos carreteros desde tres leguas de distancia de la ciudad, por que las guerrillas les impidieron pasar adelante.

De aquí puedes inferir el aspecto que van tomando las cosas, y como empiezan á desarrollar su caracter los navarros.

El otro dia estuve en Pamplona, y regresé asombrado del patriotismo que reyna en aquella ciudad. Soy de parecer que aun la mitad de los empleados puestos por los mismos franceses mantiene un corazon verdaderamente español, sin que deba extrañarse, pues muchos han cedido á la fuerza.

»El dia anterior á mi entrada, salieron para Mina de la misma ciudad 100 y tantas cananas, y se le ofrecieron 800 fusiles á 4 pesetas siendo de aquel castillo casi toda la pólvora

que gasta. En el dia se hallan reunidos con Mina el insigne Pasqual Echevarría, Cholin, Zabalera, Malalma de Aybar, y ladrón de Lumbier, y si á ellos se agregase la arrogante caballería de Amor, ¿que no podrian hacer? Dios quiera se verifique quanto ántes, como lo deseamos los buenos españoles.»

Siruela 20 de agosto.

Nos aseguran que Urquijo ha marchado á Francia, y que José Bonaparte permanece en Madrid, aunque no se presenta al público. Los Madrileños estan muy descontentos con los juramentados, por que estos han degollado en Sigüenza á 200 de los nuestros.

Predicando el dia de S. Cayetano en la iglesia de su advocacion, su indigno hijo é indigno español el P. Manuel Tofiño (Capellan de Regoier que le ha acompañado en esta campaña de Extremadura) un buen español no pudiendo sufrir los desmedidos elogios que hacia al intruso, y los dicterios que decia de nuestro Fernando, prorrumpió en voces diciendo: *que no le creyesen, que todo quanto decia era mentira, y que sino habia quien matase á aquel pícaro?*

Se siguió un pequeño alboroto, se corto la funcion, y el buen español no fué conocido.

Nos dan por positivo que D. Francisco Sanchez (*Francisquete*) ha muerto 200 franceses junto á Valdepeñas, y les ha cogido artillería = Aquí y en los pueblos de estas inmediaciones hay ya reunidos unos 1200 caballos, y se espera que dentro de poco llegarán á 1600 con 800 infantes.

En Ciudad Real hay solo 80 franceses y en Belarcasar 50.

DE ÓRDEN SUPERIOR.

Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor de la Junta Superior de armamento y defensa de este Reyno.